

# EL PALACIO REAL DE MADRID ESTA SUJETO A UNA ESTRICTA VIGILANCIA

## La Ciudad de Alajuela se Prepara para el Gran Baile del Sábado



Señora CARMEN FONSECA

Grupo  
de  
Distinguidas  
Asistentes



Señora SARA RODRIGUEZ



CRONICAS VIVIDAS

UNA MADRE QUE CONTINUARA RIEN-DOSE CON MUECAS DE DOLOR

Por JAVIER SANTACOLOMA

Un capullo. Una muchacha bonita, inteligente, inmanente. Muchos pretendientes. Como era natural, solamente a uno quiso. Le dio su alma y su cuerpo. Se casaron. Nadie perturbaba esa felicidad. Cuando el matrimonio se ha ce necesidad y se siente, hay soledad en los cónyuges.

La luna de miel, interminable. Las vicisitudes del camino pasaban para ellos como asuntos sin importancia. La futura madre, no tenía devoción por los chiquitos. Le habían caído siempre repugnancia. Se acercaba el instante de ser madre y no sabía si sentiría por el propio la misma frialdad.

Imposible, el amor de madre se impone de hecho. Las molestias y los sufrimientos horribles se comiencen con el amor al hijo.

La maternidad, hizo cambios en su carácter. Se volvió tierna, dulce y en exceso extremosa con los chiquitos.

El nuevo aspecto de su vida la llenaba tanto que las horas del día las ocupaba íntegramente en los quehaceres del hogar. Cuando se encontraba con sus antiguas compañeras se hacía repugnante. La encontraban muy asoforada. Está bien, que sea una madre ejemplar, pero no que sea tan repugnante, decía una antigua amiga.

Después se convencieron que aquel cambio no era fingido. Una simple transformación sentida.

El chiquitín, en quien había puesto toda su vida, se resfrió, tuvo bronquitis. De los excesos para tener el apareo una hernia. Nada significa eso en un recién nacido, dice el pediatra.

En efecto, no había nada anormal, el chiquitín crecía multiplicando cada día con su crecimiento, las delicias del hogar.

La madre no se cansaba de preguntar edades de los chiquitos de sus amigos; de las libras de peso y de la altura. A todos, se los gana mi hijo, decía. Su supremacía de felicidad era, que saliera en los días rados cada mes en diferentes pos

turas. Estaba loca por su niño encantador. El hogar la hacía gozar la vida en toda su magnitud.

Un día deja al niño entreteniéndose con la sirvienta y acude la madre a una llamada intempestiva de la casa de sus padres. Al regresar a casa nota que su niño llora más de lo necesario con insistencia. Qué le ha sucedido? Nada, dice la niñera, ya hace media hora que lo tengo en mis brazos y no quiere calmarse; algo le debe doler.

Con gran asombro de la madre cariñosa encuentra con que la hernia la tenía de dimensiones alarmantes y con una coloración amarillada. Trata de reducirla, no plus de. Llama a su médico y le aconsejan en el término de la distancia una operación urgente.

De la suprema felicidad, a la congoja inaudita. De la alegría del vivir al pesar inimaginable. De la dicha a la zozobra. Trances de dolor inmenso que no se pueden pindejar, fueron los instantes aquellos en que la vida del nene estaba en las manos de los cirujanos.

Después una mediana tranquilidad con el éxito operatorio y la pena por los efectos tóxicos de los anestésicos en un niño de pocos meses.

Cuando la calma vuelve nuevamente al hogar, la madre quedó con un gesto en la cara que no se le esdismula. Las impresiones hondas repercuten en los protagonistas las dejando huellas de por vida.

La salud en el hogar trajo bienestar nuevamente, pero el accidente despertó la intranquilidad. Como humanos estamos muy cerca de la muerte y si antes no lo previeron ahora con ese aviso oportuno adquirieron experiencia. Es increíble que ante la amenaza de la tumba no gocemos ampliamente de la felicidad de que disfrutamos.

Si la vida, es el inferno en mi niñatura, no se puede temer al infierno verdadero.

18 de noviembre de 1930.

SE FALLO UN RECLAMO CONTRA EL GOBIERNO

En el reclamo seguido por don Valentín Soldevilla contra el Estado de una suma de dinero que éste le adeudaba por haber el señor Soldevilla suministrado alimentos en el hotel que tenía en la ciudad de Limón a milifras de el servicio activo en tiempo de los "tróvico", la Sala de Casación se ha pronunciado confirmando la sentencia de la Sala Primera que condenaba al Estado a pagarle al reclamante la cantidad adeudada y las costas del juicio. Aproximadamente el monto total del reclamo sube a un millar de colones.

BRILLANTES EXAMENES EN LA ESCUELA DE DERECHO

Los exámenes de Procedimientos Penales en la Escuela de Derecho resultaron brillantes; los alumnos del tercer año respondieron únicamente a los esfuerzos del profesor Licenciado don Juan Rafael Vargas Valverde, quien por no todo empeño en el éxito de sus discípulos de tal manera que ya es una tradición honrosa entre los alumnos del tercer año el obtener únicamente la calificación de muy bueno que es la más alta que se otorga hoy en la Escuela. Los alumnos del año pasado, como de los anteriores, como los de este año, han sabido corresponder esforzadamente al entusiasmo y dedicación del distinguido profesor, a quien nosotros felicitamos sinceramente por el triunfo de sus alumnos, que es suyo también.

EN PUNTARENAS NO SE ADMITE LA MONEDA NORTEAMERICANA

Las agencias bancarias y el comercio en general de Puntarenas no recibe la moneda norteamericana, nos dice nuestro correspondiente en aquella ciudad.

Esto ha llamado la atención de las personas que, al hacer depósitos o pagos lo hacen con moneda traicionaria de los Estados Unidos. La moneda en cuestión es rechazada por todos; solamente se acumben billetes.

Entendemos que eso mismo ocurre en la capital desde hace algún tiempo.

AVISO RELAMPAGO

HAY DINERO PARA COLOCAR CON GARANTIA HIPOTECARIA de propiedades en San José. Informes teléfono 3978.

A los barberos sin trabajo

Se pone en conocimiento que el propietario y gerente de la "Barbería La Colombiana" de Valentín Aceedo Masías, han dispuesto de un día cada semana su pues to para que trabajen algunos de los colegas desocupados.

(F. res.) Valentín Aceedo M.

Publicación gratuita debida a la fina atención del "A. B. C."

ANUNCIENSE AL ABC

Las Más Deliciosas y Frescas Pastillas Obténgalas en las MAQUINAS AUTO VENDEDORAS

El dictamen de mayoría sobre el empréstito de carreteras fue aprobado ayer por el Congreso

Confirmando la información que días atrás habíamos dado alrededor de la suerte que iba a correr el dictamen de mayoría sobre el empréstito de carreteras, el congreso lo aprobó ayer por veintiséis votos afirmativos contra quince negativos. Los cálculos que sobre este particular nos hicieron algunos de los señores diputados arrojan una mayoría de veintiséis votos, haciéndonos ver, además, que eso del empréstito era cosa cur- venida de antemano que pasaría en la cámara. Alrededor del dictamen se suscitó ayer una larga discusión, en la que se dejó entrever que algunos de los señores diputados que votaron favorablemente no estaban de acuerdo en la cifra de once millones de colones, sino que esta debía ser reducida a siete millones. Así, pues durante los debates que seguirá el proyecto se le introducirán algunas modificaciones sustanciales.

Páginas de Historia Por C. Z. M. PRESIDENCIA DEL DOCTOR CASTRO

No. 102

Para conjurar la revolución, el PODER EJECUTIVO resumía la autoridad suprema del ESTADO en todos sus ramos, disponiendo que todo aquel que auxiliare al enemigo con víveres, caballos, armas o cualquier otro elemento, o se pusiere en comunicación con él, incurriera en las penas que a tales delitos correspondía; librando de pena de muerte a aquellos que despartieran de las filas y se presentaran con el fusil usurpado a las autoridades del GOBIERNO. EL SEMANARIO OFICIAL de 8 de abril de 1848, manifestaba lo siguiente:

"Nos es demasiado sensible anunciar que la quietud pública fue turbada por el gesto de revolución que tuvo lugar en la ciudad de Alajuela, en la noche del 28 de marzo próximo pasado, por una facción liberticida que se apoderó de cuatrocientos cincuenta fusiles que el GOBIERNO había contratado en Puntarenas para completar la dotación del ejército, y cincuenta más que había allí depositados... EL GOBIERNO, al primer aviso de tan criminal atentado, hizo resonar en la capital la voz de alarma, y después de un SANGRIENTO COMBATE, en que pereció el Jefe del ESTADO MAYOR, Coronel Simón Orozco, Alajuela fué de nuevo recuperada." Y agregó el vicepresidente en aquella ocasión:

"Mi corazón consagrado al bien de los costarricenses, siente la pena más acerbá al contemplar que para destruir en su totalidad y restablecer la tranquilidad, haya sido preciso dictar providencias enérgicas y emplear el poder de las armas protectoras de la ley..." El Gobierno ordenaba que todos los costarricenses y centroamericanos residentes, de entonces a cincuenta años, debían presentarse sin demora, ante los comandantes departamentales a tomar las armas contra la facción que amenaza la existencia y bienestar del ESTADO; y que quien sin causa justa legalmente comprobada, dejase de cumplir este mandato, sería juzgado como traidor. Se ordenaba también que todas las autoridades quedaban obligadas a proveer de los recursos que el GOBIERNO requiriera debiendo los vucobios proporcionar inmediatamente las provisiones que fueran solicitadas. Firmaban esta disposición don Juan Rafael Mora y el Ministro de Hacienda y Guerra don Manuel José Carrara. El 30 de marzo de 1848 tributaba un homenaje póstumo a la memoria del Jefe Simón Orozco muerto en el combate de Alajuela, cuyas trincheras fueron tomadas por asalto. Disponía el GOBIERNO hacer exequias al cadáver de quien llama ba "invicto jefe"; y el ESTADO adoptaba al niño Leonidas Orozco, hijo único del finado, cuidando de su educación hasta su edad de veinticinco años. Además la señora viuda de difunto, doña Josefa Escalante, disfrutaba en vida de una pensión de cincuenta pesos, que debían ser pagados de preferencia.

En el acto público de la Escuela Mercantil "Maruel Aragón" que se celebrará en el Teatro Raventós se sortearán dos becas entre los concurrentes

Este es un obsequio que hace la escuela al público

La escuela mercantil "Maruel Aragón" después, como demostración de gratitud al comercio que busca sus empleados en dicho plantel, dedicar la fiesta de fin de año que ha de celebrarse a principios de diciembre próximo en el Teatro Raventós a los propietarios de negocios, administradores de bancos y a los jefes de contabilidad.

También, como un estímulo para el público que ha visto en la

escuela un centro de preparación de hombres de provecho para el país, se resolvió que la escuela obsequie dos becas para el año entrante. Estas dos becas se otorgarán por sorteo que se hará entre los asistentes a esta fiesta en el mismo acto de clausura. Las becas llevarán los nombres de Omar Denis y Vitahá Madrigal, como homenaje espiritual a esos dos recordados educadores.

DE GUAPILES

Actividades escolares

El 15 del corriente, en carro agregado al tren de pasajeros y va cilitado por la compañía, salieron en viaje de recreo al Paraíso, el director de las escuelas de niños y adultos, habiendo sido muy bien recibidos por sus colegas y pueblo en general. Con ocasión de este viaje se concertó un match de foot ball con el equipo paraísoense dedicado al personal docente de aquella villa y al diputado Solano. Por más que estos muchachos no están entrenados en ese deporte, mantuvieron el entusiasmo de las gentes, habiendo ganado el equipo local, Paraíso es un pueblo

hospitalario; pero está muy fanatizado. Al menos así se demostró ese día con la influencia que ejerce el cura y que obligó a la policía a impedir las prácticas de sport que después del match se iniciaron en la plaza.

Un equipo de foot ball

Dentro de breves días se formará un equipo de foot ball dispuesto a intervenir en todas las justas con los de la región, especialmente con los de Puerto Limón. Se denominará Asociación de Línea Vieja. Creemos que aquí hay jóvenes de buena madera para esas actividades.

# EN LA ACTUALIDAD SE CONFRONTAN LOS ERRORES DEL CONGRESO Y EL EJECUTIVO EN LO QUE RESPECTA A LAS OBRAS DE CARRETERAS Y ES POR ESO QUE SE HACE NECESARIO DAR UNA ORGANIZACION ESTRICTA EN EL DESTINO DEL DINERO QUE SE OBTENDRA DEL EMPRESTITO DE CARRETERAS

## SE DEBE EVITAR TAMBIEN LOS CRECIDOS GASTOS EN LA EXPROPIACION DE FAJAS DE TERRENOS PAGANDOSE EL VALOR JUSTO CONFORME A LAS DECLARACIONES QUE SE HAYAN HECHO EN LA TRIBUTACION DIRECTA

Hoy en la mañana un grupo de diputados hizo un cambio de impresiones al rededor del empréstito de carreteras que se está discutiendo actualmente en el congreso, no damos los nombres de ellos porque no estamos autorizados para ello, pero sí podemos trasladar aquí algunos de los conceptos emitidos al rededor del problema de carreteras, en el que la ignorancia absoluta de todo tecnicismo sirvió de base para que ingenieros o compañías extranjeras explotaran un filón por medio de contratos bien encañados a sus propias conveniencias.

Oímos decir a uno de esos diputados que lo que en la actualidad se hacía era la confrontación de los errores en que habían incurrido tanto el congreso como el ejecutivo, en eso de las carreteras. El congreso por dar una autorización amplia para llevar a cabo ese plan de vías de comunicación que tan millones ha costado al erario público, y el ejecutivo por el procedimiento a ciegas en el otorgamiento de contratos por administración y por todas las demás actividades relacionadas con ese asunto.

La experiencia ha demostrado hoy día que los contratos por administración son un fracaso y que, lo prudente, en materia de carreteras, ahora que ya se sabe lo que cuesta un kilómetro de buen camino es el procedimiento de unidad, es decir, contratos por kilometraje, pagándose la obra no con anticipos sino por trabajo ejecutado.

En ese cambio de impresiones se habló de la necesidad de plantear en los debates del proyecto de empréstito de carreteras, una cuestión fundamental, que será garantía de una buena labor. Se tratará de que el congreso, al aprobar el empréstito fije la cantidad necesaria, como valor justo de cada carretera que se termine o se construya, llevándose una contabilidad para cada una de esas obras, no permitiéndose bajo ningún concepto que esos dineros sean destinados a otros fines que no sean los fijados en el proyecto de ley.

No se prescindirá de las sumas que se destinarán al pago de la deuda con el banco nacional de seguros ni al de los bonos e intereses de la deuda francesa.

En resumen, cuando llegue su oportunidad, se fijará una norma estricta para el fiel cumplimiento de las obligaciones que se con-

traigan con motivo de la contratación de ese empréstito, y toda ya con una base fundamental que hará que no se incurran en nuevos errores que hoy se lamentan profundamente.

Otro aspecto que se comentó, en relación a las actividades en carreteras, fué el de que los mismos ciudadanos se habían contribuido al desahorro, señalándose como un vivo ejemplo de ello, el abuso de muchos dueños de terrenos cuyas fajas han sido vendidas al gobierno a precios exagerados, tal que si se tratara de obtener

con ello el propio valor de las fincas. En ello se ha explotado grandemente al gobierno, constituyendo uno de los tantos grandes gastos que se han hecho en obras de carreteras.

Para la expropiación de fajas de terrenos que se consideran de utilidad pública, el medio más adecuado es el atenerse a las manifestaciones que se han hecho en la tributación directa del valor de las propiedades para evitar en el sucesivo gastos enormes por compras de fajas de terreno para el servicio de carreteras.

## EL JUZGADO SEGUNDO DE LO CONTENCIOSO ESPERA LA DECLARACION EN EL EXHORTO DIRIGIDO A BERLIN PARA EL ESCLARECIMIENTO DE LA INTRODUCCION DE OPIO

*Una cantidad de opio aprehendido en Sixoala será entregado a la Junta de Drogas*

### Estupefacientes

La sumaria que se instruye en el juzgado segundo de lo contencioso administrativo para averiguar un contrabando de opio proveniente de Alemania, está casi agotada, ya que la investigación final está para terminarse.

No espera más el juez que su exhorto dirigido al cónsul general de Costa Rica en Berlín para obtener el esclarecimiento definitivo de ese envío de opio, por uno de los jueces de primera instancia de la capital alemana que ha de tomar declaración a la casa exportadora, documento ese que aclarará, como lo decimos, en definitiva, el aspecto del negocio.

El mismo juzgado segundo de lo contencioso conserva en su poder una cantidad de opio que fué decomisada en una aprehensión hecha por las autoridades de Sixoala, la que posiblemente será entregada a la junta de drogas estupefacientes, una vez que ésta esté debidamente instalada; es decir, que cuente con su local adecuado para sus labores.

El indiciado en ese contrabando de opio, que mató al guarda que hizo la delación, no ha podido ser capturado debido a que huyó a Panamá.

## LA INTERVENCION MILITAR ES AHORA UNA REBELDIA CONTRA EL EJECUTIVO

Las denuncias hechas por el Licenciado don León Cortés que ahora provocan la justa zozobra de los señores diputados, en cuanto a la intervención del elemento militar en las cuestiones políticas, no solo constituye un peligro para la República como se ha venido proclamando, sino que ahora tiene todos los caracteres de una rebelión contra el Ejecutivo, como reincidencia contra las manifestaciones expresas del señor Presidente de la República y su Gabinete, en las cuales se ha pretendido negar tal intervención y se han hecho promesas del respeto y lealtad que el elemento militar le merecerá las instituciones patria.

Nada logra el país con declaraciones más o menos enfáticas de los hombres del gobierno, si los hechos están echando por tierra con detrimento de la majestad de la República, el valor de esas palabras y las intenciones que las profijan.

Lo efectivo es que el militarismo irrespetando las manifestaciones contra determinados elementos del Congreso Nacional, poniendo en evidencia la tendencia pecaminosa de hacer presión contra todo

lo que — dentro de la política — signifique un gesto de protesta a los desafortunados del Poder.

La reproducción en hojas sueltas de los artículos y reportajes que contra el ex - Secretario de Fomento y los Diputados se han publicado en estos días, vuelan por todo el país enviados por la Comandancia de Plaza de esta capital, por medio del correo, con sello oficial como porte y dirigidos a los representantes militares en cada pueblo con la obligación de hacerlos repartir. Esta táctica es un atentado contra la neutralidad política que debe observar el gobierno y un escarnio a los derechos ciudadanos, en lo que ninguna providencia efectiva toma el señor Presidente de la República, contentándose con promesas de investigaciones que no trascienden luego al país. Podemos decir sin ambages ni rodeos que se suscitan prejuicios muy dolorosos para la próxima campaña presidencial, en la que se impondrán la fuerza militar y la debilidad ejecutiva del gobierno.

Bueno es que el país vaya tomando nota de ello y se RESUELVAN a asumir los derechos que le corresponden contra tal imposición . . .

## En la Terraza del Parque España no deben efectuarse bailes durante las Fiestas Cívicas

Existe una mala costumbre de un tiempo a esta parte, y es la de que la comisión de fiestas cívicas remata el lugar de la terraza del Parque España, con el objeto de establecer allí bailes públicos.

Conveniente sería que dicha costumbre fuera abolida por comple-

to, pues no consideramos aparente el lugar para esa clase de espectáculos.

En consecuencia, hacemos esta indicación a la comisión de fiestas a fin de que desde este año se ponga en vigor la indicación que hacemos al respecto.

## Mañana continuará la visita en la Sala Segunda

Será el jueves que continuará en la Sala Segunda la vista del asunto Ponce - Peña Murrieta. Como de costumbre, numeroso público se estaciona en los pasillos del Palacio de Justicia, desearo de escuchar los alegatos de las partes. Útimamente ha estado en el uso de la palabra el Licenciado Astúa Aguilan, abogado de la parte acusadora, quien continuará mañana en su tarea.

# FERROCARRIL AL PACIFICO

# AVISO

No habiendo plazas disponibles, esta administración no considerará las solicitudes de trabajo que se le dirijan.

**Luis N. Fournier**  
ADMINISTRADOR GENERAL



# NUESTRA SOCIEDAD



### La comida de anoche

Un grupo de amigos obsequió anoche con una significativa comida al estudiante de derecho don José María Gallegos Yglesias, con motivo de su reciente viaje a México como representante de los estudiantes al congreso ibero-americano próximo a celebrarse y a quien el gobierno ha conferido la distinción de hacerlo, segunda secretario de nuestra legación en México. Estuvo este homenaje muy concurrido y transcurrió dentro de la mayor cordialidad.

### Próxima boda

Se habla ya insistentemente de la próxima boda del joven don Gilberto Saborio González con la esmaltada señorita Elsa Carranza, que ha de celebrarse en el próximo mes y que por razones de luto se efectuará dentro de la intimidad familiar. Tratándose de jóvenes que ocupan especial posición en el seno de nuestra sociedad y por pertenecer a distinguidas familias, esta noticia ha de causar agradable sensación, de la cual participamos al día hoy.

### El baile en Alajuela

En esta capital hay gran entusiasmo por concurrir al baile que dará la sociedad alajuelense el sábado próximo en el Centro Internacional y como un homenaje a los esposos Rohrmoser - Volio, que gozan allá de grandes simpatías. Es muy posible que concurren muchas polizas y caballeros de esta capital, Cartago y Heredia. Bueno es recordar a los que tal desean que pueden solicitar su invitación a cualquiera de los miembros del comité que lo forman el doctor Rodríguez, don Eriberto Chavarria, don Franklin Fernández y don Pablo Saborio. Ellos nos lo han prevenido así, para facilidad de quienes creyéndose con derecho, no paren mientes en hacerlo cuanto antes.

### PERONALES

Para el Salvador sale en breve el joven Virgilio Quesada, importante empleado de la casa Borbon y Co. de esta plaza quien ha sido llamado para ocupar una posición de confianza en las empresas de don Guillermo Borbon en aquella república germana. Felicitamos al competente y apreciado caballero a quien deseamos mucho éxito en sus nuevas actividades.

Para México sale el joven estudiante de derecho don José María Gallegos Yglesias en viaje de paseo.

Don Wenceslao Fábrega para Panamá.

Para California don Carlos Luis Gutiérrez.

Prepara viaje para el exterior la estimable señora doña Celia Vega Leizaola de Zaldívar.

Stigias mucho mejor doña Evangelina P. de Mora Fernández.

Finalmente el Lic. don Bernardo Soto Alfaro

Para el campo, de regreso a sus actividades profesionales, salió don Jaime Gutiérrez Braun.

Regresaron de su gira por la ciudad de San Ramón don Francisco Solórzano, don Rogelio Ruiz y don Mario Agüero, quienes fueron como delegados del ministro respectivo a los exámenes de la escuela suplementaria de aquella ciudad.

Con el objeto de recibir a sus familiares que regresan de Europa, ha llegado a esta capital don Aquileo Orlich.

### Distinguida viajera

Para satisfacción de nuestra Sociedad, donde goza de muchas y merecidas simpatías, nos es grato anunciar que mañana llega al país, procedente de la Habana la distinguida señora doña Minervina Castro de Bryones, esposa del encargado de negocios de Cuba en Costa Rica, don Antonio Bryones.

La señora Castro de Bryones fue a la Habana a pasar unos meses al lado de su familia.

Al ocuparnos de su feliz regreso, nos es muy grato adelantarnos en presentarle nuestros respetos a la vez que nuestro cordial saludo.

### Cumpleaños

En el día de hoy celebra la fecha de su natalicio el estimable caballero don Luis F. Sáenz Echeverría.

Nos es muy grato presentarle nuestro saludo y cordial felicitación.

### Fecha matrimonial

Celebra hoy la fecha de su boda el estimable caballero don Juanito Montalegre y su muy distinguida señora doña Amelia Rohrmoser Carranza, para quienes enviamos nuestra más cordial felicitación, haciendo votos por su eterna felicidad.

### Natalicio

El estimado caballero don Luis F. Sáenz celebrará mañana la fecha de su nacimiento. Nos permitimos con anticipación saludarlo afectuosamente, deseándole un cúmulo de felicidades.

### PROGRAMA

de la retreta que dará la Banda Militar hoy miércoles 10 de Nov. a las 20 horas en el Parque Central.

1.—Pompas y Circunstancias.

2.—La Reina de Saba. Fantasia sobre la Opera. Gounod.

3.—Djemmilch. Danza Nubia. Turin.

4.—Festival Americano. Obertura sobre motivos del Himno Americano. Kretschmer.

5.—Fiesta en Sevilla. Serie Española en 4 números. Tavan.

No. 1. Bolero.

No. 2. Jota.

No. 3. Sevillanas.

No. 4. Marcha de los Toreadores.

## TRAGICA MUERTE EN HEREDIA DE UN NIÑO DE LA ESCUELA REPUBLICANA ARGENTINA

Ayer se hizo el entierro del niño Rafael Ulate, de nueve años de edad, en la ciudad de Heredia y quien, a consecuencia de un accidente, falleció en la noche del lunes.

El entierro estuvo muy concurrido, habiendo asistido el personal de la escuela Republicana Argentina de aquella ciudad y un gran número de personas.

que recibió en la cabeza el sabido. El y otros muchachitos iban en un camión que recorría las calles de la ciudad anunciando la función de un circo que se ha instalado en ese lugar. Al doblar una esquina, Ulate sacó de mansiada su cabeza chocando violentamente contra un poste de alumbrado eléctrico.

Paz a sus restos y resignación a sus familiares.

## GRAN EXPOSICION

— DE —

# CAFE SANTAMARIA

en una de las vitrinas de la Cigarrería Brenes frente al Gran Hotel Costa Rica donde el público se aglomera a contemplar

## EL MEJOR CAFE QUE SE TOMA HOY DIA

en sus distintos aspectos: desde el grano verde, hasta que se empaqueta molido, en bolsas especiales, para el expendio al público.

### VEALA USTED, LE INTERESA

## Se siguen haciendo delaciones por la circulación oficial de hojas sueltas en que se reproducen los reportajes en contra del Lic. Cortés y de los diputados que se adhirieron a el

El Jefe Político de Turrialba recibió un rollo con los sellos oficiales siendo impedida su circulación por el Gobernador de Cartago

El escándalo de las hojas sueltas, circuladas oficialmente, y en las que se reproducen los reportajes publicados por el licenciado Volio en contra del licenciado don León Cortés y de los diputados que se adhirieron a él en momentos en que una intriga política se ponía en juego para alejarlo de la secretaría de fomento, sigue siendo la tática gubernamental.

Este sistema de propaganda que está desacreditando mucho al gobierno del licenciado González Viquez es mirado con indiferencia, hasta con disgusto por el pueblo costarricense.

Hoy supimos de fuente autorizada que uno de esos rollos de hojas, fué enviado, con sellos oficiales al jefe político de Turrialba para su circulación en aquel cantón.

Sin embargo, aquella autoridad, antes de proceder, se dirigió por nota al señor goberna-

dor de Cartago, dándole cuenta de haber recibido ese material de propaganda militarista y pidiéndole instrucciones. A esto, el señor gobernador, en oficio dirigido a ese jefe político, contestó que se abstuviera de circular esas hojas salvo que recibiera instrucciones superiores.

Tanto la nota del jefe político como la contestación del señor gobernador se encuentran en la oficina de dicha gobernación.

Como se ve de lo expuesto, a pesar de que el señor presidente de la república ha manifestado que él no se había dado cuenta de esos hechos, descubiertos primeramente en San Joaquín de Flores, los rollos de hojas siguen circulando por el país enviadas oficialmente por una dependencia del estado.

A estas horas, el Lic. don León Cortés, no ha recibido contestación a su enérgico telegrama enviado ayer al señor presidente de la república, dándole cuenta de que para el Guanacaste se habían despachado varios rollos de hojas sueltas, continuando así en la campaña de denigración contra el Lic. Cortés.

Todavía hay más: hoy supimos de buena fuente que en la mañana se enviaron dos paquetes de hojas sueltas al correo para ser despachados.

Esos paquetes los llevó el mismo empleado de la comandancia de plaza, y no presentaban sello alguno.

Al tratar de ser distribuidas en el casillero, el director general de correos ordenó que fue-

rales hojas se enviarían a sus destinatarios como encomienda postal.

Como se ve de esto, ya se está en una completa anarquía: unas autoridades tienen el temor de proceder a la distribución de esas hojas; otras proceden abiertamente. En el correo se pasa por sobre los derechos postales y se dan disposiciones violentas para hacer que las tales hojas circulen para satisfacer deseos determinados.

### FELIZ AL FIN

Quito, Ecuador.— Puedo asegurar que el SEXOCRIN, el gran regenerador de los hombres decaídos, tanto mental como sexualmente, ha obrado maravillas en mí. Duermo mejor, como mejor y soy más feliz.

### SEXOCRIN

es el producto glandular moderno para los hombres que desean tener potencia. Convenzase leyendo VIDA PROGRESIVA, un folleto que puede recibir gratis pidiéndolo a la Botica Oriental, San José.

De venta en las principales Boticas.

## LOS AFORTUNADOS CON LA LOTERIA EN HEREDIA

La mitad del billete de la lotería del Asilo Chapui que se jugó el domingo recién pasado, quedó en Heredia.

Uno de los afortunados con cinco veintidos de ese billete lo fué el señor Alberto Chaverri Alfaro. También obtuvo algunos veintidos del mismo billete don Adolfo Alfaro.

El resto del billete fué distribuido en Alajuela.

# ESTA MAÑANA SE TEMIO EN ESPAÑA ESTALLARA UN MOVIMIENTO REVOLUCIONARIO COMUNISTA

La comisión de mandatos suspende sus labores.

**GINEBRA, 19.**— La comisión de la Liga suspendió hoy sus labores, después de aprobar el informe final que será sometido al consejo en las sesiones de enero, en el cual se tratan algunos puntos de gran importancia, entre ellos el relativo a las relaciones de la Gran Bretaña con el reino de Iraq y la proyectada independencia absoluta para este.

**Declaración del Rey Alejandro de Yugoslavia**

**PARIS, 19.**— En una entrevista concedida a Le Journal, de esta capital, el rey Alejandro de Yugoslavia hizo las declaraciones siguientes: "Si nos armamos, y porque Yugoslavia mantiene su decisión inalterable de defender los tratados existentes y de actual orden de cosas. Nuestro gesto no puede interpretarse como agresivo. Simplemente usamos nuestro derecho a estar siempre a nuestra propia defensa".

No se confirma la muerte del ex-Rey Hussein

**LONDRES, 19.**— Despachos de Chipre dicen que no es cierto que haya muerto el ex-Rey del Hedjaz, Hussein, manifestando empeño que se encuentra gravísimo, temiendo su fallecimiento de un momento a otro.

Un barco inglés encalla en la costa portuguesa

**LONDRES, 19.**— El remolcador alemán "Seefalke" informa

por radio que el vapor inglés "Highland Hope", de 129 toneladas,

**Estudiantes libertados**

**LIMA, 19.**— Los estudiantes rifeños contra el gobierno, han sido puestos en libertad, de conformidad con el decreto de la junta de gobierno aboliendo la disposición de que los perturbadores del orden público fueran juzgados su marianito por una corte marcial. La policía evacuó ya la universidad de San Marcos.

**Comunicación telefónica con Vaticano**

**CIUDAD VATICANO, 19.**— Hoy fueron inaugurados los servicios telefónicos con el mundo entero, por medio de la estación central de Roma. La ceremonia inaugural se efectuó en presencia del Papa y de las principales dignidades de la iglesia.

El mal tiempo sigue retrasando el vuelo del DO-X

**BURDEOS, 19.**— El mal tiempo impidió la salida del DO-X para Lisboa. La intensa niebla dificultó grandemente la visibilidad.

**Los sucesos de España**

**MADRID, 19.**— Durante la madrugada extremóse las precauciones. La guardia civil y la policía patrullaron las calles, armadas de tercercos. Los sitios estratégicos de la capital y los alrededores se encuentran fuertemente vigilados. Parece que grupos de comunistas intentaban provocar anoche nuevos disturbios, pero el gobierno está dispuesto a mantener el orden inflexiblemente.

das, encalló en Farilhoes, Portugal, cuando se dirigía de Londres a Buenos Aires. Había salido de esta el 15, llevando ciento cuarenta y seis pasajeros de primera clase.

**LONDRES, 19.**— Un mensaje interceptado aquí dice que los pasajeros del "Highland Hope" fueron trasladados a un remolcador portugués a las 8.30 a. m. Dicho informe ha sido confirmado por un despacho del ministerio de marina portugués.

**LISBOA, 19.**— En el ministerio de marina se informó a la United Press que todos los pasajeros y tripulantes del vapor inglés "Highland Hope" fueron salvador, siendo trasladados por un remolcador a Peniche. El "Highland Hope" en callo hoy a las 5 a. m. en las rocas Farilhoes, islas Beringanas, situadas a cinco millas de Peniche, debido a la niebla. Los pasajeros se despertaron alarmados, tomando inmediatamente los botes salva vidas, siendo recogidos por los remolcadores que acudieron. Trátase de poner a flote el barco.

**Los sucesos de España**

**MADRID, 19.**— El gobierno, temiendo al parecer que se produzcan movimientos de carácter revolucionario, ha comenzado a tomar medidas extraordinarias para debelar cualquier intención subversiva. Desde temprano de la mañana las tropas recibieron orden de acuartelarse y de estar listas para cualquier emergencia. El palacio real, principalmente, está sujeto a una estricta vigilancia. Los domicilios de los políticos de la izquierda son también vigilados por la policía. Para doblegar las guardias de las prisiones militares han sido traídos de provincias algunos contingentes de la guardia civil. Los guardias de seguridad han re-doblado sus horas de servicio.

**MADRID, 19.**— La ciudad recobra su normalidad, considerándose fracasada la sospechada intención revolucionaria de los comunistas. Todos los obreros que se habían declarado en huelga, inclusive los metalúrgicos, han regresado a sus labores. Dícese que han desaparecido varios significados elementos comunistas y otras personas que aparecen comprometidas en la tentona.

**Sevilla, 19.**— La mayor parte de los trabajadores de Seta se han declarado en huelga como testimonio de simpatía con los obreros de Barcelona. Los huelguistas aparecieron esta mañana varios tranvías en la Ronda de los Capuchinos. En un suburbio fué volcado otro carro. Los taxímetros han de jado de correr. Los panaderos anuncian que se mirarán a la huelga esta tarde. Las autoridades hacen todo esfuerzo por evitarlo.



Gratis a todo Hogar

DE 10 PAGINAS PROFESAMENTE ILUSTRADAS

Comprende así y un utilísimo consorcio de toda clase para las madres en la crianza y educación física y mental de la infancia.

### EXTRACTO DEL INDICE DEL CONTENIDO DE ESTE LIBRO

Adormidos	Fiebre	Ojos inflamados
Alta	Flejes regulares	Orzuelos
Aumento en la secreción	Hernia	Papera
Babeo del Bebé	Higiene del niño	Pegajos que sobrevien
Batido	Inanición del Bebé	Pequeños con pesad
Bronquitis	— como tratar	Piernitas curvas
Chupete	Jugos	Quemaduras
Cálico	Jugo de Fruta	Raquitis
Constipación	Leche materna	Redridados
Convulsiones	Llevar del niño	Roaduras
Cosita	Lombros	Sacrococcyx
Crisis	Lombros (Hidromen)	Sudor del niño — como sangrar
Diatesis	Masticación	Temperatura — como
Diatesis infantil	Medicamentos para el niño	Tos
Diatesis de la leche	—	Tortícolis
Difteria	Otitis	Urticaria
Escarlatina	Otos	Vacunas
Escarlatina	Otos-dolor de	Variola
Escarlatina	Ovos bacoo — como	Vomito
Escarlatina	—	

AGENTE GLAXO Apartado 355 - San José

Nombre \_\_\_\_\_

Calle y Número \_\_\_\_\_

Localidad \_\_\_\_\_

Mi número de teléfono \_\_\_\_\_

## HAY EXCESO DE MONEDA FRACCIONARIA EN CIRCULACION

Los Bancos se niegan a recibir en depósitos la plata. Todo se paga ahora con esa moneda

Muchas molestias está ocasionando en el público, principalmente en el comercio, el hecho de que los bancos no quieren recibir en depósitos la moneda de plata. Apenas si se limitan a recibir, en cada depósito que se haga, unos diez colonos en moneda fraccionaria; lo demás lo exigen en billetes. Esto ha hecho que en circulación todos los pagos se hacen en

moneda de plata, cuestión esta que tiene sus dificultades por aquello de que se pierde mucho tiempo contandola. Debido a este exceso de plata hubo de retrasarse un poco los pagos del gobierno. La pagaduría nacional, al hacer sus pagos correspondientes a la primera quincena del corriente mes, tuvo mucho trabajo en contar la enorme cantidad de moneda de plata, que fué con lo que se pagó todos.

## Anomalías de nuestro Gobierno

Mientras se están suprimiendo peones en las carreteras, por falta de fondos para seguir los trabajos emprendidos, mientras los obreros sin trabajo pululan por las calles y el hambre está ya tocando a las puertas del país, nuestro flamante Ministro en Washington que gana MIL SETECIENTOS DOLARES MENSUALES se pavonea en nuestras calles dedicado por entero a hacer política de intrigas y poniendo al gobierno y al país en serias dificultades. Qué espera el congreso que no suprime esa partida que de mucho serviría al gobierno en estos momentos y que se hace innecesaria, puesto que con los secretarios que tenemos en Washington basta y sobra para lo que hay que hacer ante la diplomacia norteamericana? Unos obreros sin trabajo

## AVISO AL PUBLICO

Los suscritos socios del negocio conocido con el nombre de Botica MAX ACOSTA en su sesión general celebrada anoche acordaron: Rebajar todos sus precios en bien de su distinguida clientela y del público en general.

CONSULTE PRECIOS ANTES DE COMPRAR Max Acosta & Cia. Teléfono 3826

# EMBROCACION

PARA REUMATISMO, TORCEDURAS, RESFRIADOS, etc. ALGO INDISPENSABLE PARA LOS DEPORTISTAS EN SUS MASAJES DEPOSITO URIBE y PAGES

# DIEZ MILLONES DE COLONES GASTADOS Y SIN UNA CARRETERA CONSTRUIDA

## FAVORITISMO OFICIAL, PARCIALIDAD O QUE?

Desprovistos de pasión, pero con la rigidez del caso, vamos a referirnos protestando a la vez de un absurdo y pésimo precedente oficial que debe subsanarse para sentar principios de justicia lógicamente ineludibles.

Hasta el momento presente, ha existido por parte de algunas de las dependencias oficiales, desgraciadamente del mayor número de las mismas, una práctica o parcialidad, pues no puede llamarse en otra forma ese privilegio otorgado por muchos de los hombres de gobierno, a nuestros distinguidos colegas matutinos.

Y, para ser más claros señalemos, concretando, algunos de los casos recientes, para hacer memoria fresca en este importante asunto que nos mueve. En la casa presidencial solamente proporcionan datos y noticias a

los señores redactores de los diarios de la mañana, excluyendo de esta fuente noticiosa común a los vespertinos. ¿Es que olvidan estos funcionarios que los diarios de la tarde cumplen una misión informativa nacional, al bien de menor radio, si de gran acción por la fresca e inmediata?

Nuestros servicios eficientes, que bien estima y comprende el país que bondadamente nos favorece, nuestro esfuerzo en pro de las mayores ventajas para nuestros numerosos lectores, lo que se cristaliza en un moderno, sustancioso y bien preparado diario como lo son en su formato y derrotero muchos importantes órganos de la prensa continental, no se pueden ver por encima del hombro o con desdén por aquellos que, en síntesis no son más que, servidores de la nación, o sea, de los costarricenses.

En materia de anuncios, que no nos enriquecen ni nos hacen

fracasar, debemos referirnos a la actitud asumida por el Ministerio de Fomento al respecto de nuestro rotativo gráfico y a las licitaciones PUBLICAS sobre construcciones de Hacienda. Se darán únicamente a dos diarios por acuerdo superior, contestó por teléfono un alto empleado de fomento y, no medió más explicación en un asunto trivial para ellos pero, de suma importancia moral para nosotros toda vez que justamente A B C se enorgullece del creciente apoyo que día a día le proporcionan las gentes sensatas independientes y de buen criterio lo que hace elevar nuestro tiraje diario a más de tres mil ejemplares que se leen y comentan en la capital y provincias.

Y aquí ponemos punto final en este importante asunto que debe ser resuelto inmediatamente para que podamos así decir que, es el nuestro un verdadero gobierno democrático y no una "oligarquía".

## SI DESDE UN PRINCIPIO SE HUBIERA ADOPTADO EL SISTEMA DE ORDEN, DE ORGANIZACION A ESTAS HORAS EL PAIS CONTARIA POR LO MENOS CON DOS BUENAS CARRETERAS EN SERVICIO

El licenciado don Carlos María Jiménez, al tercer ayer en el debate que se inició en el congreso sobre el empréstito de carreteras, manifestó que se habían gastado ya diez millones de colones y que aún no se contaba con una sola carretera construida.

Verdaderamente, con esa enorme suma de dinero, bien aprovechado, el país podría en estos momentos contar con alguna obra efectiva, terminada que estuviera rindiendo sus altos beneficios.

Pero nada de esto se ve todavía. Por desgracia, en un principio, todo marchó dentro del mayor desorden, gastándose a más y mejor los dineros aquí y allá, en estudios, en nivelaciones, en lujosas cuadrillas de técnicos y de quienes no son técnicos.

Ciertamente algo se ha hecho; eso es innegable. Pero también lo es que hubo mucha desorganización, poca previsión, y esto ha dado como resultado que hasta la fecha no haya una carretera a tu

gares bastante retirados, de don de los productos de la tierra pueden afluir abundantemente a la capital y demás centros de población.

Si desde un principio se hubiera adoptado el sistema del orden, de la buena organización, a estas horas el país contaría por lo menos con dos buenas carreteras en servicio, y hubiera también dinero suficiente para atender a trabajos de construcción de otras.

El furor por las carreteras, que constituyen un gran beneficio al país, hizo que el gobierno se maneara en ese afán de cactividades sin calcular que podría faltar el dinero para dar término a todas esas obras.

Ahora hay perspectivas de una nueva remesa de fondos con motivo del empréstito. Y, a falta del señor Cortes en fomento, tenemos al señor Escalante, que sabrá dar una justa inversión a esos fondos dentro del espíritu de orden, economía y organización que a él le caracteriza.

## LA ELECTRICIDAD CONSTITUYE LA PARTE MAS PRACTICA DEL PROGRESO MODERNO

AL TOCAR UN SWITCH, TIENE UD. LUZ, CALOR Y REFRIGERACION A TODA HORA Y EN TODO MOMENTO.

HAGA NUEVAS INSTALACIONES EN SU CASA POR ECONOMIA, LIMPIEZA Y BUEN SERVICIO.

THE COSTA RICA ELECTRIC LIGHT & TRACTION CO., LTD.

## Posible permuta del Jefe de la Pagaduría Nacional con el pagador del Ferrocarril al Pacífico

Hoy llegó hasta nosotros la especie de que se hablaba de una posible permuta entre dos funcionarios públicos por motivo de ciertas irregularidades que se observaban en una de las dependencias del estado. Este fue el rumor que circuló hoy en la calle y sabiendo nosotros de quienes se trataba, recurrimos a fuentes autorizadas para confirmar o desautorizar la especie.

Interrogamos al señor secretario de hacienda acerca de esos

tumores en la pagaduría nacional y nos contestó que nada absolutamente estaba ocurriendo allí de anormal.

Conversamos con el señor Pacheco, jefe de la pagaduría nacional quien desautorizó por completo la especie, manifestándonos únicamente que posiblemente se haga la permuta entre él y el pagador del ferrocarril al Pacífico, don Carlos González, de común acuerdo entre ambos.

## EL VIAJE DEL DELEGADO DE LOS ESTUDIANTES DE DERECHO

Hoy partió rumbo a la capital mexicana, el delegado de los estudiantes costarricenses al Congreso Estudiantil que habrá de verificarse a mediados de diciembre próximo en esa urbe.

El joven José María Gallegos Yglesias, que lleva tal representación, y a quien el ejecutivo le confirió el nombramiento de Segundo Secretario de la Legación de

Costa Rica en aquel país, hará un magnífico papel por la preparación que tiene y por sus especiales aptitudes de estudiante distinguido y caballero gentil.

Nosotros le deseamos muchas felicidades en su viaje y numerosos triunfos en las gestiones que habrá de realizar en asocio de los otros representantes de la juventud universitaria hispanoamericana.

## NOTAS DE HEREDIA

### Progreso

Continúan con toda actividad los trabajos en el mercado gracias al esfuerzo y el entusiasmo del señor gobernador y del competente jefe de los trabajos don Secundino Chavarría.

De igual manera se está haciendo el arreglo de las calles y pintándose algunos edificios públicos. Las fiestas cívicas se celebrarán en febrero, según la última disposición de la comisión y creemos que para esos días estará terminado el mercado.

Felicidades sinceramente al señor Gobernador don Luis R. Flores, uno de los mejores gobernadores de esta provincia, por su honradez y espíritu progresista.

### Fiesta patronal

Muy buenos preparativos se están haciendo para honrar y glorificar la Inmaculada Concepción, comenzando los festejos el siete del entrante.

El ingenioso artista y maestro de capilla don Juan R. Alfaro prepara buena orquesta y el entusiasmo la mayordomía don Francisco Argüello se interesa porque este año se honre a la Madre de Dios con más solemnidad.

### Restablecido

Está el notable médico y cirujano don A. P. del Pino, quien presta importantes servicios, y cabaleiro que goza de simpatías generales por su exquisita cultura y no pocos sentimientos.

## HOY LE FUE ACEPTADA LA RENUNCIA AL LICENCIADO DON LUIS DEMETRIO TINOCO

Hoy en la mañana le fué comunicado al licenciado don Luis Demetrio Tinoco la resolución del presidente de la república aceptándole la renuncia de su cargo de subsecretario de hacienda y comercio enviada a su conocimiento desde hace algunos días.

Todavía ayer se insistía en que volviera a su puesto, pero la resolución del señor Tinoco

## DOS COMISIONES EXAMINADORAS PARA EL GUANACASTE

La jefatura de educación primaria nombró ya las comisiones que han de proceder a los exámenes en las escuelas complementarias de la provincia del Guanacaste, y que partirán

Para la escuela complementaria de Liberia fueron designados los señores don Dimas Ramirez y don Miguel Angel Soler; para la de Santa Cruz, don Eugenio Corrales y don Manuel Monge.

# Novedades de la prensa de hoy

**La imposición política, comienza demasiado temprano.** No obstante que el nuevo Gobernador hace su debut juzgando antipatrióticas las actividades políticas, en la Comandancia de Plaza, (que de algo se han de ocupar) despachan paquetes de hojas sueltas para el Guanaacaste con el sello de dicha Comandancia; por el cual motivo el Lic. Cortés, dirigió anoche un energético telegrama al señor Presidente de la República. Todo será inútil; todos palpan y ven que el Presidente no manda, que no tiene energía, que entró en un periodo de semi-inconciencia, y que por lo tanto la campaña política que se avecina será anárquica y de re-

sultados que no pueden ser praxistos. **Orlich, cree indispensable la fundación de un partido socialista en Costa Rica.** Bueno, que se funde algún partido que pueda traer orden, confianza y honradez a la Administración, que es lo que el país requiere urgentemente. **Nuevo sacrificio pide el señor Gobernador a la comunidad.** En todos los Gobiernos nepóticos se piden siempre más y más sacrificios a las comunidades, especies

de rebaños o de hatos para producir la leche que otros se beben. En la antigüedad los emperadores romanos pedían a sus súbditos el sacrificio de abrirse las venas y beber la sangre por su emperador. ¿Por qué en Costa Rica no hemos de morir por los ciudadanos en holocausto por los sanguinos de La Argolla?

**Mala la electrificación, según explica el ingeniero Fournier, nuevo administrador (por un trimestre) del ferrocarril al Pacífico.** El señor Fournier descubre que la electrificación debió haber principiado posteriormente a la reparación TOTAL de la línea. Lo cual quiere decir que hay que hacer línea TOTAL, lo cual quiere decir que hay que hacer otro empréstito; lo cual quiere decir que sigue el derroche; lo cual quiere decir que a punta de préstamos y préstamos van a empujar al país; lo cual quiere decir que este pueblo tiene más paciencia que el Santo Job.

**Chile se retira de la Liga de las Naciones porque nota que su representación es vista más o menos. Si esto acontece a la República de Chile, ¿qué no habrá de acontecer a una república centroamericana diez veces menor que Chile?**

En tales condiciones buena será la LIGA para aquellos grandes potentencias que liga, pero buena infamia y dispuesta para aquellos paiseitos a quienes no liga.

**Don Chico Ferron viénesse en el "Diario" con nuevo artículo en que trata de los municipios, impuestos, deudas y Constitución.** Declara que nuestros Ayuntamientos son verdaderos RISMORAS, verdaderos pulpos, una pesada carga que abruma al vecindario. Dice que los Ayuntamientos crean impuestos que no responden a ningún servicio. Luego dice don Chico, por experiencia personal, que en el Congreso más se ocupan de los intereses políticos que de los de verdadera conveniencia nacional.

Bueno, todos estos defectos que apunta don Chico ya los conocíamos, pero no pueden corregirse con nuestra politiquería; y menos en el Guanaacaste, donde la indolencia es más acentuada que en los demás pueblos de la república.

**En el pupitre de los diputados, se llama un artículo firmado en par tago por Juan Montiel y que aparece en el "Diario"; hace un estudio de quincenas costarricenses, y aconseja a los señores diputados su empeño para salvar al país en su crédito, y mantener en alto su bandera. Bueno, recomendaciones y teorías no nos faltan. No se muere nuestro país por falta de prescripciones, sino porque no bebamos las drogas ni seguimos el tratamiento.**

**La Canción Eterna, es otro artículo de don Francisco Leal, referente a negocios del Guanaacaste.** No cree que los 750 mil colones que el Congreso, vote sean empleados en la carretera de Balena a Liberia; pues del mismo modo se votaron en otra ocasión, dos millones para el ferrocarril Balena - Liberia. Contra la opinión del señor Leal, que merece respeto, juzgamos que lo mejor que el Gobierno puede hacer es no pensar en gastos que impliquen obras improductivas. Todos sabemos que Liberia nada produce, que vive del desembolso que el Gobierno hace para sus empleados públicos, y que sería un derroche imponderable pensar en un ferrocarril o carretera de lujo para que vengan al interior nuestros cuatro diputados al Congreso Nacional.

# Actividades del Patronato de la Escuela "República de Chile"

San José, 18 de Nov. de 1930.  
Sr. Director del A. B. C.  
Estimado señor:

Tengo el gusto de poner en conocimiento de los vecinos del Barrio Luján, por medio de su estimado director, de algunas actividades desplegadas por el Patronato de la Escuela República de Chile, con ayuda de las maestras y de la señorita Rosalina Montero, directora de este plantel, tales como re-

colección de fondos para los diversos gastos pequeños de la Escuela, entre ellos se cuenta la adquisición hecha últimamente del estandarte, el dibujo y colorido el cual estuvo a cargo del artista nacional don Noé Solano, lo cual implicó ya una garantía de belleza. Sin otro particular me es muy grato suscribirme de usted atto. y s. s.

F. CHAVES MOLINA, Secretario del Patronato

## BEISBOLERAS

### EL "COCHINITO" DERROTO LUJOSAMENTE AL "TRAUBE"

Los muchachos del equipo de base ball "Cochinito", vienen de triunfo en triunfo; el domingo pasado derrotaron por un alto score al Traube en un juego dedicado al señor don Gilberto Rey, quien obsequió a los vencedores con una artística Copa de Plata. El juego estuvo un poco reñido en los primeros innings, pero después se notó la superioridad del "Cochinito", que impuso su juego al equipo contrario, derrotándolo en total línea. Sabemos que "El Cochinito" ha-

retado varias veces al Cleveland y que espera una oportunidad para batirse con ese equipo. Por lo visto casi todos los equipos que hoy figuran en las segundas de una manera semi-oficial, están de acuerdo de enfrentarse al Cleveland. "El Cochinito" es uno de los equipos más fuertes de las segundas divisiones y puede hacer un magnífico papel frente al Cleveland. Por ahora los felicitamos por el éxito obtenido en el juego del domingo pasado y los deseamos nuevos triunfos para el futuro.

### González Lahmann contra Luz y Fuerza

El domingo jugarán en la Plaza Viquez, a la una de la tarde, los equipos de segundas divisiones "González Lahmann" y "Fuerza y Luz"; estos son dos viejos rivales que darán indudablemente una magnífica tarde deportiva. El "Fuerza y Luz" estrenará el

domingo sus uniformes y por consiguiente no estará dispuesto a sufrir una derrota. El "González Lahmann" espera, por su parte tomar la revancha bravamente. El partido está dedicado al licenciado don Marco Tulio Viquez.

## De Colonia Carmona

Noviembre, 7.

**El Veranillo**  
Motivo de zozobras es para este vecindario, la prolongada sequía que nos hallamos. Las cosechas de este año, en cuanto a la postera se refiere, son un verdadero desastre. Junto con la escasez de granos, vendrá la de pasitos para el ganado, con sus tremendas consecuencias.

**Elecciones municipales**  
Se dice por ahí que la municipalidad de Nicoya, en la sesión del primero de este mes, dió el grito de alarma, con respecto a una sociedad comercial que existe en Santa Rita en la que son socios el señor Juan Jiménez, telegrafista de este lugar, don Ramón Quirós, Agente Principal de Policía de Colonia Carmona y don Félix Alpizar, Agente Principal de Policía de Santa Rita.

Se trata de una aguardentería de mala muerte en la que hay al tiempo instalada una pulpería. El asunto en el fondo no tiene gravedad, pues esto de que un Agente del Orden tenga un negocio, es cosa corriente, lo malo que se nota es que el Agente de Policía de aquí a menudo abandona su

cargo para ir a Puntarenas a traer mercaderías para el "Chinamo", cuyas facturas están a su nombre. En lo que respecta a Alpizar, no hay más dato que su propia confesión rendida ante el señor Alcalde de Nicoya en una información administrativa que levanta en cuya declaración confesó este señor ser dueño de tal negocio.

Esto se ha originado en el mal lestar que ocasionó al municipio el hecho de que por chismes de este lugar no se abriera un puesto más de licores en Santa Rita, no obstante de tener suficiente número de habitantes, y que en cambio los mencionados señores que son los de la intriga, viven disfrutando a la municipalidad con la venta sin patente de abarrotes y otras cosas.

Aquí si que cabe aquello de que más te valiera estar que duermes. Todo el vecindario espera im desenlace completo en estos asuntos, pues como se ve, dejar sin sanción estas cosas, es autorizar a los demás a proceder igualmente.

Hay que romper el nudo gordiano.  
JUAN LANAS

### FIRSTAS CIVICAS EN EL LLANO DE ALAJUELA

Las tradicionales fiestas cívicas en Concepción de Alajuela se celebrarán este año, en los días 13, 14 y 15 de diciembre, teniendo por ellas inmenso entusiasmo desde ahora. El comité organizador de ta-

les festejos ha quedado constituido en la siguiente forma: señores Luis Palma Soto, José Avila, León Fernández R., Julián Vargas, Octavio Jiménez, Juan Solano, Francisco Chaves y Manuel Madrigrál,

## ANOCHÉ QUEDÓ INSTALADO LA JUNTA DE EDUCACION

### Fue reelegido como Pde. el señor Boza Cano

En la reunión celebrada anoche, en la escuela Vitalia Madrigal, por los miembros de la junta de educación, se procedió a la instalación de la misma, eligiéndose la directiva en la forma siguiente: Presidente, don Andrés Boza Cano, reelecto. Vicepresidente, don Gonzalo Chacón Trejos. Secretario, don Juan L. Madriz. Tesorero, don Luis Jerónimo Bonilla. Vocal, don José Fabio Garnier. A esa reunión asistieron los dos

suplentes señores Mateo Fournier Quirós y Juan Rafael Vargas Valverde. En esa reunión se dispuso dar un voto de agradecimiento a los miembros que cesaron en sus funciones, don Elicia Vicente Bolandi, y don Alberto Carvajal. También se dispuso que por contribución particular, los miembros de la junta obsequien con una comida a los señores Vicente y Carvajal como demostración de simpatía.

## FUE ASALTADO UN ESTABLECIMIENTO EN PUNTARENAS

### SU PROPIETARIO AL DEFENDER SUS INTERESES RESULTÓ GOLPEADO

Nuestro corresponsal en Puntarenas nos comunicó lo siguiente: el establecimiento del comerciante chino Manuel Sánchez, situado en las cercanías del muelle, fue asaltado por dos individuos, quienes trataron de robar. Sánchez, que está siempre ojo avisor, sorprendió a los ladro-

nes enfrentándoseles en defensa de sus intereses. Los individuos agredieron al chino arrojándole una lata de mantequilla a la cara, con lo que le ocasionaron un fuerte golpe, teniendo luego que batirse en retirada después de haber fracasado su plan de robar en dicho establecimiento.

## Asistencia Médica Gratuita

### Le ofrece a Ud. A B C

CON SOLO PAGAR LA MENSUALIDAD ANTICIPADA

De una suscripción

Consulte hoy mismo a la Administración del moderno gráfico vespertino

## "A B C"

Altos de La Tribuna  
Teléfono 3240 Apartado XXII

# HERNIA

Se halla en San José de Costa Rica, en el Hotel Plaza, el Especialista Ortopédico, Delegado del Instituto Radio de París enviado para dar a conocer los últimos adelantos en aparatos del arte médico para la contención de las hernias.

Las personas que padecen de HERNIA (Quebradura) deben aprovechar la oportunidad de cuidarse visitándole sin demora.

La hernia es una enfermedad traidora que puede ocasionar la muerte en pocas horas. Sin llegar a este extremo, la hernia se desarrolla constantemente llegando a adquirir volúmenes enormes que la hacen por demás enojosa y desagradable. Los progresos científicos realizados hoy por la ortopedia permiten al enfermo herniado evitar en absoluto estos peligros. Con su sistema, adaptado especialmente a cada caso, se obtiene la contención perfecta y absoluta de la hernia por grave y voluminosa que sea lo cual evita todo peligro y conduce en la mayoría de los casos a su desaparición definitiva.

Médicos eminentes de todas partes usan y propagan los aparatos y el método del Instituto Radio considerándolos imprescindibles para todos los herniados que deseen evitar las consecuencias de un abandono prolongado.

Por unos pocos días solamente el Delegado del Instituto Radio informará gratuitamente a quienes interese en:

SAN JOSE DE COSTA RICA, HOTEL PLAZA, Avenida Central, cuarto No. 11.

FAJAS PARA ADELGAZAR, contra la OBESIDAD, para Señoras y caballeros, patente del doctor Charnaux. Cómodas, suaves, higiénicas, dan esbeltez y elegancia y mantienen perfectamente todos los órganos.

Esta noche en el "Raventós por 5a. vez "La voluntad del muerto". Por los célebres artistas Antonio Moreno y Lupita Tovar. La mejor producción en español llegada a Costa Rica



Nosotros tuvimos la suerte de decirlo en su tiempo. LA VOLUNTAD DEL MUERTO, indiscutiblemente es la mejor película hablada en español que ha llegado a Costa Rica y el éxito sin

precedente logrado viene a demostrar que nuestros acertos son del todo sinceros.

La Voluntad del Muerto, por la perfección de la emisión de la voz, por su claridad, por la magnífica interpretación a cargo de Antonio Moreno, Lupita Tovar, Andrés de Segura y otros notables artistas, por el asunto interesante hasta lo indecible, por la grandiosidad de sus escenarios y por la perfecta dirección a cargo de George Melford, es la mejor película producida en nuestro idioma, la más interesante y la más completa. Dós veces se ha proyectado en la Pantalla del Moderno y dos llenos ha tenido el Raventós. Y otro lleno rebosante habrá esta noche que se da por tercera vez en la función de las 8.30 p. m.

Recomendamos a nuestros lectores ir a ver La Voluntad del Muerto con la certeza de que van a ver y a oír una película en español realmente sorprendente y maravillosa.

## TEATRO Moderno

Miércoles 19 de Noviembre

Solamente a las 7 p. m. A petición! La grandiosa película Paramount totalmente hablada en español titulada

### CASCARRABIAS

por el célebre actor ERNESTO VILCHES

Entrada 50 Céntimos

PROXIMO SABADO EMPIEZA la colosal serie EL HOMBRE MARCADO

## Raventós

Miércoles 19 de Noviembre

TANDA A LAS 7 p. m. — A petición! Exito clamoroso! La formidable película Parlante con títulos en español superimpuestos EL GRAN CHARCO Creación del aclamado MAURICE CHEVALIER - Encantador idilio - Bellas canciones - Exito inmenso!

Entrada Popular . . . C 0.50

A las 8.30 p. m. - El mayor éxito del día - Triunfo inmenso - Totalmente hablado en español. El electrizante drama de misterio y emoción indescriptible

### LA VOLUNTAD DEL MUERTO

Por los eminentes artista hispano parlantes Lupita Tovar - Antonio Moreno y Andrés de Segura - La mejor película en español exhibida hasta hoy en Costa Rica!!

Mañana grandioso jueves de moda - Mañana - Formidable super estreno silente Paramount LLEGO LA ESCUADRA La última encantadora creación de la célebre CLARA BOW

Próximo domingo - Espectaculo formidable! — Una película que jamás se borrará de su mente!! CON BYRD EN EL POLO SUR

## SU NENE PROGRESARÁ CON



CRÍA NIÑOS ROBUSTOS

## VARIEDADES

Teatro Aristocrático

Miércoles 19 de Noviembre

A las 3 y a las 7 - La bellísima comedia de la Radio Pictures

### ACCIONES Y RUBIAS

con Jacqueline Logan  
Entrada 50 Céntimos

A las 8.30 - Exito Exito  
La gran película Nacional

### EL RETORNO

ULTIMAS EXHIBICIONES POR TENERSE QUE ENVIAR A CENTRO AMERICA

Mañana - Gran Estreno - Sonoro y CANTADO

### MARIANA

creación de Marion Davies

### AMERICA

Miércoles 19 de Noviembre

Solamente a las 7 - La película de los llenos

### LA DAMA MISTERIOSA

con la mejor estrella de Hollywood GRETA GARBO

Mujeres y Niños 25 Cts.  
Hombres y Niños 50 Cts.

El gran estreno de mañana "jueves de moda en el Raventós. "Fiel a la marina" por genial Clara Bow

## Yoo-Hoo, GIRLS "THE FLEET'S IN!"



Después de los últimos éxitos en donde domina la alegría y con la cual se divierte el espectador a más no poder.

Con LLEGO LA ESCUADRA esa película formidable de Clara Bow, la más deliciosa actriz de la pantalla lega la juventud, la alegría y llega el placer, por hay que disfrutar de esas cosas pronto, por que es una película tan bella y sugestiva que como la alegría y la juventud, pasan pronto, son efímeras y no queda de ello más que el recuerdo. A darse prisa, pues y a ir mañana al Raventós a ver LLEGO LA ESCUADRA la película más encantadora de la más encantadora estrella del cine Clara Bow.

Se titula esta nueva película de Clara Bow "Llegó la Escuadra" es una de esas producciones en donde campea la alegría,

Para la próxima semana ya no estará en San José la gran película nacional El Retorno; las últimas exhibiciones en el Teatro Variedades esta semana

Toda esta semana se exhibirá en la pantalla del Teatro Variedades la gran película nacional EL RETORNO que tanto interés y curiosidad ha despertado en el público. Según se nos ha informado son estas las últimas exhibiciones que en el gran coliseo de moda se hagan de esta cinta, pues se la enviará en breve a provincias y a los otros países centroamericanos.

Poco podemos agregar nosotros a los numerosos y entusiastas elogios que de esta película hemos oído en boca de centenares de personas que al han visto. Ya el público está completamente convencido de la bondad y belleza artística de EL RETORNO y de lo que significa con su esfuerzo su filmación, pues nunca antes de ahora en el país se intentó una más seria empresa que como esta que proporcione satisfacción y orgullo a todos los que en una forma u otra cooperaron con su esfuerzo inteligencia y arte a su magnífico éxito y notable suceso.

Recuerde que sólo esta semana se exhibirá en el Teatro Variedades la gran película nacional EL RETORNO.

Una gran película sonora, musicalizada y cantada de Marion Davies y Charles Shaw en el grandioso estreno de este jueves de moda en el Teatro Variedades.

Las comedias de Marion Davies son célebres en el mundo entero. Su fama y su nombre como la más linda y graciosa, mediante de la pantalla son universales. Ahora ya filma grandes super producciones sonoras musicalizadas, la primera de las cuales va a ser estrenada este jueves de moda en la pantalla del Teatro Variedades y que lleva por título el nombre de una linda heroína de la película, MARIANA, una picante y atractiva alcañana que se enreda en pintorescos amores con un soldado de las tropas de ataque norteamericanas que fueron enviadas a Francia durante la gran guerra.

Como comedia dramática, no exenta de un humorismo de buen gusto, a nosotros nos agrada enormemente. Y nos agrada muy particularmente por las bellísimas canciones cantadas por Charles Shaw, quien secundado por Marion Davies en esta película de la Metro Goldwyn Mayer. Este jueves de moda en el teatro Variedades presentará, como hemos dicho, esta super película de la post guerra.